

Intracoronary Diagnostic Techniques

Editado por Fernando Alfonso y Javier Botas. Madrid: McGraw-Hill Interamericana, 2003; 414 págs. ISBN: 84-486-0486-5.

El paradigma actual del cambio de nuestros conocimientos sobre la enfermedad coronaria aterosclerosa puede resumirse en la paradoja «luz coronaria frente a pared coronaria». Este concepto fisiopatológico es fundamental para entender los nuevos enfoques diagnósticos y terapéuticos de la cardiopatía isquémica. El libro *Intracoronary diagnostic techniques*, editado por los Dres. Fernando Alfonso y Javier Botas, llega en un momento especialmente oportuno para propagar este concepto.

Los autores, con amplia experiencia en el campo del intervencionismo cardíaco, presentan una obra en la que se incluyen prácticamente todas las técnicas de estudio de las arterias coronarias. Para conseguir una adecuada información en los campos en los que tienen menos experiencia personal, han invitado a destacadas autoridades internacionales en las diversas técnicas.

El elevado número de autores podría haber diluido el mensaje o haberlo sesgado a favor de unas técnicas determinadas. Ambas situaciones hubieran determinado un producto final poco útil para la finalidad de esta obra, que es, fundamentalmente, divulgar entre los cardiólogos no intervencionistas las

nuevas técnicas de exploración de las arterias coronarias que permiten entender mejor la cardiopatía aterosclerótica coronaria. El principal mérito de los Dres. Alfonso y Botas es haber logrado un «discurso» coherente desde las primeras páginas del libro. En este sentido, y aunque no se trate de técnicas intracoronarias, es oportuno haber incluido, al final del libro, la tomografía computarizada y la resonancia magnética en el estudio de las arterias coronarias, ya que con toda probabilidad ambas técnicas van a permitir, en un futuro no muy lejano, un adecuado estudio no invasivo del árbol coronario, lo que cambiará profundamente el modo de diagnosticar y tratar a los enfermos con «enfermedad coronaria».

Otro aspecto a destacar y que facilita la lectura y la comprensión de las distintas técnicas, sobre todo para los lectores no relacionados directamente con el intervencionismo cardíaco, es la equilibrada duración de los distintos capítulos y la excelente iconografía.

A los lectores de esta crítica me atrevo a darles un consejo: lean este magnífico texto y ampliarán su visión de la cardiopatía aterosclerótica coronaria. Este consejo va especialmente dirigido a los cardiólogos no intervencionistas, contrariamente a lo que podría inducir a creer el título del libro.

Jordi Soler Soler

Servicio de Cardiología. Hospital Universitari Vall d'Hebron.
Barcelona. España.